

# CUENTOS DE LA GUERRA

## EL PREFERIDO

Eurojosa coincidencia: los dos pretendientes a la mano de la encantadora muchacha se encontraron frente a frente en el umbral de su puerta. Un instante de azoramiento nada más. El momento era demasiado trágico para dar lugar a un sombrío de ronco o de celos. Se estrecharon amistosamente las manos.

—Entre tu primo—dijo Gerbaul.

—No, pasa tú antes—contestó Ronceraillo.

Entraron ambos a la vez. De este modo no había derecho de primicia.

Ali estaba Faustina, con sus ojos de fuego, su tez blanca, sus cabellos negros, que caían en dos bucles sobre la frente; su sonrisa divina; y su encanto de formas energicas, que dibujaban atrevidas bajo una blanca clara de lana.

Estaba sola, pues acababan de sair sus padres. Al ver a los dos jóvenes, se puso roja como la grana.

—Venimos a despedirnos de tí—dijo Ronceraillo.

—Os vais?

—Mañana... El primer día de la movilización.

—Y como comprendrás, quién sabe si nos volveremos a ver—añadió Gerbaul.

Se sentaron. Empezaron a hablar de la abominable guerra, citaron los nombres de los que partían y de los que quedaban, hasta que la conversación tomó otro giro más alegra y serio: a la vez Ronceraillo planteó la pregunta: ¿Qué le pasa?... «Ha recibido usted malas noticias de su hijo?

La pobre mujer reprimió un sollozo, y no pudo articular ni una sola palabra, alargó a la joven un rectángulo de papel.

—Mi querida madre: Tengo el sentimiento de decirte que me han herido en la batalla de V... en los Vosgos. Hemos batido el cobro de lo hecho durante todo el día. Un pozo de obusos que se me metió en la pierna derecha casi al impedir el fuego, he hecho necesario mi traslado al hospital de R..., donde ocupo la cama número 6 de la sala de Juana de Arco. La amputación ha salido perfectamente. Ya no tengo fiebre, y el médico mayor dice que tengo una constitución magnífica y que saldré de coto perfectamente.

Ven a verme, querida mamá. Me estoy muriendo, de ganas de darte un abrazo, y así tendré más paciencia para esperar a que termine por completo la convalecencia. Sobre todo, no te desesperes; yo estoy satisfecho de haber pagado mi deuda a la patria y te aseguro que mi espíritu no está nada dañado.

—Tú has decidido al fin por algunos de los dos, Faustina?

—Está tan turbó mucho... Bajó los ojos... ¿Qué contestar? Su corazón se inclinaba por igual al uno y al otro. Ambos habían sido compañeros de escuela. Ambos habían cumplido el servicio militar al mismo tiempo. Ambos gozaban por igual las simpatías y el aprecio general. Podría escoger a cualquiera de ellos a ojos cerrados.

Ronceraillo insistió:

—Habla sin miramiento alguno, Faustina, Gerbaul y yo vamos a defender la patria en el mismo regimiento, en la misma compañía. Sea quién sea su elección, no dejaremos por eso de ser tan buenos amigos como hasta aquí.

—Verdad, Gerbaul.

—Naturalmente—contestó ésta.

—Ya veremos cuando acabe la guerra—contestó evasivamente Faustina.

Había un largo silencio. Se habían roto los rostros: el destino acababa de turbar las risueñas esperanzas con la posibilidad de funestas desdichas.

—Tal vez tengas razón—murmuró Ronceraillo.

—Quién sabe lo que puede ocurrir!

—Quizás muramos alguno de los dos—exclamó Gerbaul.

—¡Los dos!

—Tanto en un caso como en otro...

—En fin, esperemos!

—Esperemos—repitió Ronceraillo.

Faustina se levantó y se dirigió hacia el armario.

—Como no está mamá os harán los honores de la casa. Así iré aprendiendo.

Sacó un frasco de guindas en aguardiente. Faustina se contentó con una guinda, que cogió con la punta de los dedos. Los hombres chocaron las copas.

—A tu salud, muchachas!... Y a la nuestra también!

—Y por Francia!—exclamó Gerbaul levantando el vaso.

Y partieron los dos pretendientes hacia la línea de fuego, hacia ese sangriento y glorioso horizonte que agita el huracán de los shrapnells y de la metralla, ensordecedores, el sibilo de las balas y el estruendo de los obuses.

Vivían uno al lado del otro en la trinchera como dos buenos hermanos de armas, e iban siempre unidos, tocándose cada uno con el otro en la bayoneta. Durante el descanso su conversación adquiría siempre un carácter algo cómico.

—Oyo Gerbaul, ¿a qué están pensando en Faustina?

—Y tú, Ronceraillo?

—También... Y la prueba es que te hablo de ello.

—Y yo lo mismo.

Otras veces decían:

—Sabes que se me ocurre que po-

## Se castigará a los que no reciban billetes "villistas"

Los comerciantes poco escrupulosos para llevar a cabo ciertas transacciones y que se valen de medios verdaderamente ilícitos para aumentar sus caudales perjudicando grandemente al público, son aquellos que rechazan de terminada clase de billetes para lucirse de ellos con fabulosos descuentos.

Las autoridades, dispuestas como se hallan a hacer respetar las disposiciones gubernamentales, procederán energíicamente contra quienes repudien los billetes de curso legal, como se va a proceder contra el dueño de una tienda de ropa que se negó de plano a recibir un billete de los denominados "villistas", en pago de una compra que fué a hacer el señor Secretario de Gobierno don Joaquín Jurado. A dicho comerciante se le impondrá una multa que no excede de cinco mil pesos, pero que no será menor de mil.

Asturias severamente se castigará a todo individuo que negándose a recibir el papel moneda puesto en circulación por el Gobierno Convencionalista, contribuya a su depreciación restando perjuicios que traen como consecuencia alarmas injustificadas.

## Varios Cuadros Serán Repartidos

Al regreso de la Convención de la ciudad de Cuernavaca, capital del Estado de Morelos, el señor general Alfredo Serratos, encargado de la Secretaría de Guerra, dio orden de que se designara una comisión militar que tendría por cometido revisar todos los cuarteles de la ciudad a fin de rendir un informe sobre el estado en que se encontraran.

La comisión nombrada ha hecho los trabajos conducentes y acaba de rendir su informe, en el sentido de que la mayoría de los cuarteles se hallan en muy malas condiciones, tienen además de haber sido vaciados, tienen muchos de ellos las puertas y escaleras de madera destruidas por completo, por lo que se hace necesario repararlos.

Al conocer el dictamen de los comisionados, el señor general Serratos creyendo que se hicieran los presupuestos para la reparación de los cuarteles, dando principio por los de la Marced, la Libertad y Zapadores, que causó que los que sufrieron más perjuicios causados por los carrancistas.

En el transcurso de la próxima semana correrá entre esta capital y el del Estado de México, Toluca, un tren de carga que tendrá por objeto reparar a los "huncaleros" y demás comerciantes en paquete, que hacen sus viajes a pie, conduciendo las mercancías que expenden en la ciudad, un medio más práctico y que numerosas ventajas les reporta, para la transportación de sus mercancías.

La organización de este convoy se debe a la iniciativa del señor Alejo Osorio, quien la ha comunicado al superintendente del ferrocarril en Toluca, ciudadano Rafael Alarcón, quien a su vez ha prestado todas las facilidades necesarias para que el tren de los "huncaleros" corra por la noche una vez a la semana.

## SERAN CUOTAS INFIMAS

### LAS QUE SE COBREN

Los comerciantes que deseen viajar en uno de los trenes a los que nos referimos, podrán hacerlo, pagando tan sólo la cuota que corresponde al pasaje personal de una persona, la cual será infima, puesto que es trece de cartera, y con el pago de dicha cuota tendrán derecho a transportar, junto con ellos, sus mercancías, que pasarán en calidad de equipajes.

En las oficinas de los ferrocarriles convencionistas, fulmos informacións que la próxima semana quedará reanudado el tráfico de trenes entre el capital Matamoros Ixtac, Estado de Puebla.

La vía para aquella población se encuentra en perfecto estado, y las partidas de carrancistas que se han combatido por aquellos rumbos han sido batidas con éxito por las fuerzas convencionistas.

La reanudación del tráfico en la capital una buena cantidad de artículos de primera necesidad.

Las autoridades ferrocarrileras convencionistas hacen todo lo posible para mejorar el servicio de trenes en aquella zona, mejor lo más pronto posible, extendiéndose por la Sierra de Puebla.

## ENTRETENIMIENTOS GRAMATICALES

### LA LENDRERA

Nuestro buen rey Felipe II, prototipo de muchos españoles (por más que no era más que mestizo de español y austriaco, etc., como casi todos los príncipes), que así creen ser cristianos y ser patriotas, díos una famosa orden, comunicando con severa penas a todo el que fuera bastante atrevido para tomársela: un baño; ley ciertamente inútil para la mayor parte de los de hoy; pero dirigida contra los moriscos, que como los antiguos gentiles, eran los que tenían el vicio de limpiar y cuidar su cuerpo.

De entonces acá progresamos tanto, que el barón de Andilla, en sus famosas máximas para la educación del Príncipe de Asturias, Alfonso XII, díos: "has de lavarte los pies cada dos meses o tres". Y aun como hoy, en la emoción de una réplica... Espera la respuesta, turbada, ansiosa, impaciente, pues entonces ya sabía cuál era el preferido.

El enfermo volvió la cabeza y se echó a llorar a lágrima viva... Lloraba de alegría, de emoción, al ver que aquél sufría irrealizable dolor a la vista.

—Y yo lo mismo.

Otras veces decían:

—Sabes que se me ocurre que po-

## Importantes Disposiciones del Jefe de la Policía Reservada

El señor Manuel Ortiz Jaues, que recientemente se hizo cargo del puesto de primer jefe de las Comisiones de Seguridad, por acuerdo del ciudadano inspector general de Policía, ha procedido a la selección del personal con que cuenta dicha corporación, en beneficio de los intereses de la sociedad.

De acuerdo con el general Guerra, acaban de ser nombrados por el jefe de referencia, el señor Martín Nerey, segundo jefe de la policía reservada y oficial mayor el señor Francisco de P. Sánchez. Igualmente ha sido nombrado ayudante el señor Carlos Guacuru.

Uno de los primeros acuerdos dictados por el señor Ortiz ha sido el relativo a que no serán reconocidas otras órdenes de catedro (lo que se hace saber al público) que no sean de la Comandancia Militar o de la Inspección General de Policía. Los agentes que se encarguen de cumplir estas disposiciones, deberán ir debidamente identificados. Esta disposición se ha dictado con el objeto de evitar abusos que pudieran cometerse.

Igualmente se ha acordado que las credenciales de agujos no sirvan para tener libre acceso a los teatros y demás espectáculos públicos, y se demanda a las empresas unos pasos para cuando el agente tenga que cumplir alguna orden a la hora de los espectáculos. Esto tiene el fin de evitar abusos que pudieran cometerse.

Los directores de las Escuelas Nacionales de la segunda zona escolar ferámena, en la que está comprendida la Municipalidad de Tlacuache, se reunieron el último sábado en la sesión de actos de la Escuela Superior "Guillermo Prieto", con el objeto de formular un escrito y elevarlo a la superioridad, a fin de obtener el pago de las rentas de casas, que se fijó nombrada una comisión para que lo entregara directamente al C. Oficial Mayor encargado del Despacho de Hacienda y Crédito Pùblico.

La comisión quedó integrada por los señores profesores Marcos A. Ochoa, Román F. Martínez y Julio Flores, quienes ayer fueron recibidos por el citado encargado de Hacienda.

El escrito y la comisión hacen referencia a las siguientes ideas: Que los profesores no habían elevado su petición por no sacarle al Erario, que tan urgentes gastos tiene que estar erogando, decidándose ya a elevarla en vista del largo tiempo que han venido sufriendo las más duras condiciones en que se ha encontrado el Distrito Federal.

El oficial mayor manifestó a los comisionados que son de lamentarse las difíciles condiciones en que se encuentran los profesionales intelectuales de México, tanto por las consideraciones que por sí mismo merece el grupo, como porque ello influye poderosamente para que buenos cerebros se alejen de las carreras educativas del país, que tanto necesita de estos elementos de progreso, consagrándose a las carreras utilitarias y que para remediar esto, se halla dispuesto a procurar toda clase de ayuda para el grupo de profesores.

## Un servicio de carga para los comerciantes en pequeño

En el transcurso de la próxima semana correrá entre esta capital y el del Estado de México, Toluca, un tren de carga que tendrá por objeto reparar a los "huncaleros" y demás comerciantes en paquete, que se han visto obligados a caminar a pie, llevando sus mercancías en calidad de equipajes.

Al conocer el dictamen de los comisionados, el señor general Serratos creyendo que se hicieran los presupuestos para la reparación de los cuarteles, dando principio por los de la Marced, la Libertad y Zapadores, que causó que los que sufrieron más perjuicios causados por los carrancistas.

## SERAN CUOTAS INFIMAS

### LAS QUE SE COBREN

Los comerciantes que deseen viajar en uno de los trenes a los que nos referimos, podrán hacerlo, pagando tan sólo la cuota que corresponde al pasaje personal de una persona, la cual será infima, puesto que es trece de cartera, y con el pago de dicha cuota tendrán derecho a transportar, junto con ellos, sus mercancías, que pasarán en calidad de equipajes.

En las oficinas de los ferrocarriles convencionistas, fulmos informacións que la próxima semana quedará reanudado el tráfico de trenes entre el capital Matamoros Ixtac, Estado de Puebla.

La vía para aquella población se encuentra en perfecto estado, y las partidas de carrancistas que se han combatido por aquellos rumbos han sido batidas con éxito por las fuerzas convencionistas.

El encargado del Poder Ejecutivo manifestó a los jóvenes artistas que el Gobierno está dispuesto a ayudarlos y les dirigió frases de elogio por su labor meritísima que vienen desarrollando.

## Importante al Público

### Ferrocarriles Constitucionistas de México. Gran División del Sur.

"La oficina de mi cargo ha estado teniendo conocimiento de los abusos que cometan algunos de los empleados de este ferrocarril, recabando constancia en efectivo y asegurando, en cambio, preferencia para movimiento de fletes y carros por entero a los intendidos.

"Por medio de la presente, pongo en conocimiento de quienes correspondan, que al tener noticia de alguna diligencia otorgada a nuestros empleados como garantía para que sus fletes sean movidos con preferencia, me veré obligado a castigar con toda severidad a los empleados que no se dojen sobornar, y pondré en conocimiento de las autoridades competentes, el nombre de las personas o corporaciones que estén en connivencia con nuestros empleados en esta clase de negocios.

"En vista de que por este medio no se consigue más que el perjuicio de los intereses del público en general y de los comerciantes en particular, exhorto a éstos a los particulares, industriales y públicos en general, que se sirvan poner en mí conocimiento cualquier caso de esta naturaleza que se cometía, y en la inteligencia que se cometía, y en la intención de que se cometía, y en la diligencia que se tomaba para deshacerse de los que se presentaban con esta clase de negocios.

"Algunos comerciantes, pocos, para no mentir aquella grosera palabra, han llamado a este punto 'supervisores', que también está en el diccionario: saludable cultura que hoy hay en el comercio, lo cual es muy bueno, pero el vergonzoso nombre 'lendrera' es triste, más aún por el vergonzoso nombre 'lendrera' que se dan a los que se presentan con esta clase de negocios.

"Cada uno de los intendidos, según su parecer, viene de 'casera', cascara, o 'casera' de la que tam poco es muy limpia, ni culta que cosa, según se ve. Pues es más limpia tienen siempre y cuando sea casilla o casilla, cuando se pierde en la sombra o relucen, más limpia tienen en la sombra o relucen.

"Algunos comerciantes, pocos, para no mentir aquella grosera palabra, han llamado a este punto 'supervisores', que también está en el diccionario: saludable cultura que hoy hay en el comercio, lo cual es muy bueno, pero el vergonzoso nombre 'lendrera' es triste, más aún por el vergonzoso nombre 'lendrera' que se dan a los que se presentan con esta clase de negocios.

"Cada uno de los intendidos, según su parecer, viene de 'casera', cascara, o 'casera' de la que tam poco es muy limpia, ni culta que cosa, según se ve. Pues es más limpia tienen siempre y cuando sea casilla o casilla, cuando se pierde en la sombra o relucen,

"Algunos comerciantes,